

saurait être indifférent à l'issue du procès qui vient d'être institué.

Souvent appelée " La femme forte du Canada, " madame d'Youville, fut aussi comparée à sainte Jeanne de Chantal, par ses contemporains les plus à portée de juger ses actions. Du reste, les fruits si multipliés et si beaux qui proviennent de cette souche prouvent aux connaisseurs que l'arbre était bon et d'une vigne prodigieuse.

Madame d'Youville, Canadienne de naissance, [née à Varennes, octobre 1701], descendait des familles les plus honorables de la colonie. Son père, Christophe Dufrost de la Jemmerais, gentilhomme breton, était officier militaire et servait avec distinction dans les guerres contre les Iroquois.

Sa mère, Marie René de Varennes, fille de René Gauthier de Varennes, mort gouverneur des Trois-Rivières, était petite fille de Pierre Boucher de Boucherville, ancien gouverneur de cette même place.

Les grandes vertus et les grands dévouements étaient si communs dans ces temps héroïques de notre histoire, qu'il fallait des mérites suréminents pour commander la vénération générale, comme le fit cette noble femme, sous l'humble costume de Servante des Pauvres.

— 000 —

Nous accusons avec reconnaissance réception du Rapport de la commission de refonte des statuts généraux de la Province de Québec, avec la deuxième partie du Projet de refonte.

— 000 —

Mouvement Catholique

PROPAGATION DE LA FOI

Le vingt-deuxième numéro des Annales de la Propagation de la foi dans la province de Québec vient de paraître. Il contient un état des recettes perçues dans les divers diocèses. Nous voyons avec plaisir que celui de Québec marche en tête. Il l'emporte sur celui de Montréal qui est beaucoup plus populeux. Le chiffre des recettes est de \$7,838.51, tandis qu'à Montréal les souscriptions n'ont réalisé que \$5,283.95.

Dans la ville de Québec, c'est Saint-Roch qui a donné la plus grande somme : \$578. Dans les paroisses, nous remarquons Beauport, \$259 ; Saint-Augustin, \$215 ; Lévis, \$214. Plusieurs autres localités ont souscrit au delà de cent piastres et pour n'en citer que quelques-unes, Saint-Jean (Ile d'Orléans), \$192 ; Saint-Pierre (Ile d'Orléans), \$141 ; Saint-Thomas, \$155 ; Saint-Joseph de la Beauce, \$116 ; Islet \$206 ; Sainte-Anne de la Pocatière, \$130.

Voici maintenant une récapitulation pour chaque diocèse :

| | |
|----------------------|------------|
| Québec..... | \$7,838.51 |
| Montréal..... | 5,283.95 |
| Trois-Rivières..... | 2,022.20 |
| Saint-Hyacinthe..... | 1,112.05 |
| Rimouski..... | 526.99 |

ÉCOLES SAUVAGES.

Maintenant, si nous voulons savoir combien les quêtes faites le jour de la Pentecôte pour les écoles sauvages ont rapporté en 1883, il suffit de jeter un coup d'œil sur le tableau suivant :

| | |
|---------------------------|------------|
| Diocèse de Québec..... | \$2,293.65 |
| " de Montréal..... | 1,750.00 |
| " des Trois-Rivières..... | 770.00 |
| " d'Ottawa..... | 600.00 |
| " de Saint-Hyacinthe.... | 540.00 |
| " de Rimouski..... | 309.69 |
| " de Sherbrooke..... | 262.50 |
| " de Chicoutimi..... | 150.25 |
| Total..... | \$6,666.09 |

Ces argents ont été distribués ainsi qu'il suit :

| | |
|--------------------------------|------------|
| A Mgr Taché..... | \$1,662.17 |
| A Mgr Faraud..... | 1,662.17 |
| A Mgr Grandin..... | 1,662.88 |
| A Mgr Lorrain..... | 833.26 |
| Payé pour lettre de change.... | 12.34 |
| Bal. en main pour Mgr Bossé. | 833.27 |

Total.....\$6,666.09

La quête pour les Lieux-Saints, dans l'archidiocèse de Québec, a rapporté en 1883 la somme de \$1,227.02.

— 000 —

Déclin du protestantisme dans la province de Québec.

Sous le titre ci-dessus, nous lisons ce qui suit dans le *Mercury* de Québec, journal protestant :

" A la conférence de l'union méthodiste qui vient de se tenir à

Belleville, Ontario, le révérend Dr Douglas a fait les remarques suivantes :

" Dans les Cantons de l'Est et le long de la vallée de l'Ottawa, on constate la diminution de l'élément protestant et l'augmentation de l'élément catholique. Cette situation rend pénible celle des ministres protestants. Leurs ouailles se trouvent complètement entourées de ces catholiques romains. La conférence méthodiste de Montréal devrait être maintenue, mais à la condition d'avoir action sur la frontière d'Ontario où les protestants sont en nombre, et où leurs sympathies pourraient réchauffer le zèle des missionnaires que la froideur de Québec décourage. (Applaudissements).

" Le protestantisme tend à disparaître sans merci dans la province de Québec. Dans Ontario il est chez lui. La ville de Québec compte une population de 60,000 âmes. La population protestante a subi sur ce chiffre un décroît de 7,000. Un ministre protestant de cette ville m'a dit qu'il était à la veille de fermer les portes de son église. M. Colby, M. P., m'informe, de son côté, que dans les Cantons de l'Est l'élément protestant disparaît d'une manière alarmante et que les terres sont achetées et restent dans les mains des catholiques romains."

— 000 —

Abjurations.

Depuis 1867, le diocèse de Rimouski compte 265 abjurations du protestantisme au catholicisme, soit une moyenne de 17 par année.

— 000 —

Centenaire de Luther.

Les ritualistes en Angleterre n'ont voulu prendre aucune part à la célébration du quatrième centenaire de Luther, et plusieurs s'y sont même ouvertement opposés.

— 000 —

La lumière se fait.

La population protestante de Halifax et de St-Jean, a été jeté dans une fiévreuse agitation par un sermon qu'un ministre de